

Les vedettes

La mer abrite des animaux fantastiques qui ont alimenté depuis toujours les mythes et les légendes du monde entier. De l'énorme baleine à l'inquiétante murène, ils ont marqué l'imaginaire des hommes. Qui sont ces vedettes de l'océan ?

Dauphin

Le dauphin est un des animaux marins les plus célèbres. Peut-être parce qu'il s'agit d'un mammifère à sang chaud comme nous. L'amitié entre dauphins et humains existe depuis toujours. De nombreux récits racontent comment des dauphins ont sauvé de la noyade des hommes tombés à l'eau. Leur instinct leur dicte en effet de soutenir à la surface un compagnon blessé. Le dauphin, comme tous les mammifères, respire avec des poumons et s'il reste trop longtemps la tête sous l'eau, il se noie.

Baleine

La baleine bleue est le plus grand animal qui ait jamais existé sur la Terre : elle atteint 33 m de long et 190 tonnes. Même les dinosaures étaient moins imposants ! Ce paisible géant peut avaler jusqu'à 4 tonnes de nourriture par jour. Mais il ne mange que de petits crustacés appelés krill. Chaque année la baleine remonte vers les pôles pour trouver cette nourriture en abondance. Les autres espèces de baleine, de taille plus modeste, atteignent souvent 12 à 15 m de long.

Raie manta

La gracieuse raie manta est surnommée le diable des mers. On raconte que la manta peut plaquer un plongeur sur le fond et l'étouffer. Mais ce n'est qu'une légende. On n'a jamais répertorié d'accidents de ce type. Pourtant, il faut se méfier de la force de la manta. Le cameraman de l'équipe en a fait l'expérience. Captivé par la belle manta qu'il était en train de filmer, il n'a pu éviter à temps l'animal qui passait devant lui. D'un coup de nageoire, elle a projeté sur le fond le plongeur et sa caméra.

Etoile gorgonocéphale

Dans les mers chaudes du Pacifique ou de l'océan Indien on peut faire une étrange rencontre : une masse confuse formée d'innombrables bras se tordant en tous sens. C'est une gorgonocéphale. Cet animal proche de l'étoile de mer fait partie de la famille des ophiures. Un petit disque central porte dix bras principaux qui peuvent atteindre plus d'1 m de long. Ces bras se ramifient en une multitude de bras secondaires. L'animal les déploie en filet pour pêcher le plancton.

Tortue de mer

La tortue de mer est munie de pattes transformées en nageoires. Elle effectue des migrations de plusieurs milliers de kilomètres dans l'océan. La tortue de mer ne se

déplace sur terre qu'avec difficulté et elle ne sort de l'eau que pour aller déposer ses oeufs dans le sable. Guidée par un instinct infallible, la femelle revient toujours pondre au même endroit. Dès que les oeufs éclosent, les petites tortues se précipitent vers l'océan où les rares qui y parviendront passeront le reste de leur vie.

Murène

La murène au long corps de serpent est un poisson. Ses petits yeux noirs, sa mâchoire garnie de plusieurs rangées de dents acérées ont de quoi inquiéter... Les plus grandes murènes mesurent 3 m et pèsent 70 kg ! Pourtant, c'est un animal plutôt timide qui passe une grande partie de sa journée caché dans un trou. Seule sa tête dépasse de son antre. Mais méfiance... La murène est parfois agressive si elle prend peur et elle peut déchieter une main d'un coup de dents.

Napoléon

Tous les plongeurs de l'équipe de Jean-Michel Cousteau apprécient une rencontre avec un napoléon. Cet énorme poisson avec sa grosse bosse sur le front est curieux de tout. Il s'approche, en roulant de gros yeux ronds, de tout plongeur qui pénètre sur son territoire. Sa taille et ses lèvres épaisses qui découvrent des crocs puissants impressionnent. Pourtant, le napoléon est totalement inoffensif pour l'homme. Ce paisible géant, vivant seul sur son domaine, apprécie volontiers un peu de compagnie !